

# 千葉経大新聞

第48号  
発行  
千葉経済大学  
千葉市稲毛区轟町  
3-59-5 (〒263-0021)  
TEL.043(253)9111(代)  
FAX.043(254)6600  
http://www.cku.ac.jp

## 稽古照今

学長 小滝敏之



柔道や剣道、華道や茶道などでは、よく「稽古(けいこ)」という言葉が使われる。師範や師匠(先生)を良く見習って武道や芸事を練習し、励み努めるといふような意味合いで用いられるが、元来「稽古」とは中国の古典『書経』にある言葉で、「古(いにしえ)を稽(かんが)え、すなわち「昔の事を考え調べる」ことを意

味していた。言葉は時代とともに変化し、今では「習い事」「練習」というような転義の方が流布しているが、「稽古」の本義は「古書を読んで昔の物事を参考にし、理義を明らかにすること」であった。

我が国最古の書物『古事記』の上表文に「古(いにし)を稽(かんが)え、て」(稽古)云々、「今に照らして」(照今)云々という言葉が出てくるが、これは、「過去の事柄をよく考え調べて、今日の方や進むべき道を照らし明らかにしよう」という志を述べたこと分かった。たとえ千年に一度であれ巨大な地震や津波が起きていることを考えていれば、福島原発の「想定外」の事故など防ぐことができたかもしれない。他方、明治三陸沖地震や昭和三陸沖地震による津波の際の伝承

を忘れずに高所に避難した人びとは命拾いをした。「古(いにしえ)を稽(かんが)えて」にいたからこそ、幸い逃げ伸びて助かったのである。

危機的な状況下に限らず、我われ個々人の人生や日々の生活の在り方を考えていくうえでも、「稽古照今」の精神は疎かにできない。怠け癖がつけば力がかからないことは、武道や芸事の稽古を怠った場合の結果を見れば一目瞭然であり、また日頃の学習や勉強を怠っておれば、肝心の試験や面接の際に成果を挙げられないことも明らかだが、ここで強調しておきたいのは、そのような転義の稽古を怠らないう点であり、本義の稽古を欠かしてはならないという点である。これまでの己の為に反省したうへ、これからどう進んでいくべきか熟考し、「稽古照今」に努めることが肝要である。『論語』には「過ちては即ち改むるに憚ること勿れ」とあるが、何事も過去を反省し改善する努力から新しい道も開けてくるのである。

## 日本のアダム・スミス 「鼎軒田口卯吉」のこと

経済学部長 鈴木信雄



先日、必要があって田口卯吉の著書を久しぶりに再読した。鼎軒田口卯吉は、日本のアダム・スミスと称せられ、明治時代を代表する経済学者であり、出版人でもあった。彼は、「産業・経済」の歴史を基礎にして日本の歴史全般を説いた『日本開化小史』を著したり、経済的自由主義を説いた『自由貿易日本経済論』を書いている。さらに、田口は、本学園の建学の精神の想源ともなった『論語と算盤』という著書で有名な渋沢栄一などの援助を得て、ロンドン

の『東京経済雑誌』を創刊し、そこを舞台に、齒に衣着せぬ経済時評を展開するとともに、ヨーロッパの社会科学書の翻訳にも乗り出し、石川暎作訳でアダム・スミスの『国富論』の最初の翻訳を刊行している。

田口の業績は輝かしいものがあるが、彼の人生は必ずしも順風満帆であったわけでもない。田口は、一八五五年に微禄・軽輩の幕臣である徒士の息子として生まれ、幕末の動乱期、下級武士として大変な辛酸を嘗める。幕府崩壊後、学塾の主宰者などの好意により、静岡藩に移封された徳川家に帰参が叶い、乙骨塾や中根淑塾などで英語や漢学を学ぶ。その後、共立学舎で

英語と医学を修めた後、大蔵省翻訳局に給費生として勤務するとともに、ギゾーの文明史や福沢諭吉が講義の教科書として使用したフランス・ウェーランドの『経済学』などの勉強を始める。

二十三年の若さで刊行し始めた『日本開化小史』は五年ほどかけて完結するのであるが、バックルやギゾーの歴史論、とりわけ新井白石の『読史余論』に強い影響を受け執筆したものである。また『小史』完結の翌年には、経済的自由主義を全面に打ち出した『自由貿易日本経済論』を出版して、田口は自由主義経済学者としての不動の地位を確立する。『東京経済雑誌』『東海経済新報』とを舞台に展開された後の首相である犬養毅との自由貿易・保護貿易論争(通貨の本位制論争でもあった)は有名である。

再読して感じたことは、田口の著書には、貧しい徒士の息子が、学問を修めることに

よって、日常生活の中から生まれる様々な「思い」や「願望」や「疑問」を社会科学の的確に整理し主張している姿があることである。

その意味で、田口は「科学」や「権威」という名の下で人々を脅かし、素人の口を封じている人たち(Merchants of Doubt)の「管理・支配の学」に対抗するた

めに、一人一人の人間が科学的思考を身につけるといふ面倒な基礎的な仕事を遂行する必要のあることを教えてくれている。

「学ぶ」というこの側面が忘れがちな現在、「学ぶ」ことのこうした意義を再確認させてくれた田口は、己の思いや願いを表現することはできず、あるいは丸山真男の言を借りれば「抽象をくぐらぬ具体」では役に立たず、地道な「学問」に「抽象」が必要であることを改めて教えてくれるものであった。

## 平成二十四年度 カリキュラム改訂について

教務部長 小野 正芳



中々であるかぎり自分自身の能力を高めてもらいたいと思

当然ですが、専門知識は幅広い教養がベースにあつてはじめてより効果を発揮します。例えば、イギリスの建物は二〇〇年使用されるといふ前提で会計処理を行います。日本では三〇〇年くらいしか使われない(使えない)という前提での会計処理です。なぜ、こ

のようないろいろ出てくるのでしょうか? これはイギリスの文化と日本の文化の違いがもたらす差異です。このように会計処理という専門知識を学ぶ際には、イギリスの文化まで考えることが必要になってくるのです。

学生の中には、大学が提供する各種サービスをい

こなし、様々な知識・技術に身につけ、思い通りに自分の人生を過ごせるような人材になつてもらうことを期待しています。

### 建学の精神

「片手に論語、片手に算盤」

### 校是

「良識と創意」

### 論語十訓

- ◎ 学びて厭わず。
- ◎ 人に誇って倦まず。
- ◎ 学べば即ち固ならず。
- ◎ 習わざるを伝うるか。
- ◎ 之れを知るを之れを知ると為し、知らざるを知らずと為せ。是れ知るなり。
- ◎ 下問を恥じず。
- ◎ 行くに徑に由らず。
- ◎ 君子の徳と為れ。小人の徳と為ること無し。
- ◎ 博く文を学び、之れを約するに礼を以てす。
- ◎ 礼を学ばざれば、以て立つことなし。

紹介では、在学生からの声援を受け打ち解けた表情を見せていました。

大学クラブ・同好会など課外活動での体験や先輩・後輩との交流は、とても大切な経験となりますので、新入生の皆さんには、ぜひクラブへ加入することを奨励します。

## 平成24年度 入学式開催

平成二十四年度千葉経済大学入学式が、本学体育館にて挙行されました。

桜のつぼみも開花し始めた四月三日、学部生二六〇名、編入生二名、大学院生(修士)五名の合計二六七名の入学が許可されました。

当日は天候にも恵まれ、受付を終えて式にぞむ新入生の表情には緊張感もありまし



# 平成二十三年年度の就職状況と 平成二十四年度の就職支援について

大学の平成二十三年年度就職内定状況は、七十五・六％でした。平成二十二年年度に比し、僅かながら三・六％だけ上昇しました。就職部では、授業科目や個人指導を通じて学生の就職支援を行ってきましたが、残念ながら約二十五％の学生は、就職が決まらずに卒業しました。

「就職が決まる学生」と「決まらない学生」の間には、ある一定の要因が確認できます。その要因とは、大きく分けると二つあります。

ひとつは、「学生時代に何か一生懸命に取り組んだことがあるかどうか」ということです。採用する企業側としては、大学生活の活動実績から入社後の活躍を想定することになります。

大学生活での顕著な活動実績がない学生は、入社後の戦力として望めないと考え、企業が一般的です。その学生時代の活動実績のひとつとして評価されるのが「クラブ活動」です。クラブ活動は、組織の中で活動するため、責任感、協調性や行動力などが培われていきます。クラブ活動がすべてではありませんが、一日でも早く、「学生時代に何か一生懸命に取り組めること」を見つけて実行してください。

もうひとつは、就職活動の量です。昨今の就職活動が厳しいのは、周知のとおりです。努力をしてもすぐに結果がでることは稀です。多くの大学生が何十社もの企業を受験して苦戦を強いられます。この壁にぶつかつた時、就職するという強い意志をもって「就活を継続できるかどうか」がもうひとつの要因です。これまでの人生経験において就職活動は、最も大きな壁になるかもしれません。しかし、この壁は、就職活動だけではなく、今後の社会人生活を考えれば、絶対に乗り越えなければなりません。そのためにも就職活動は、一人で悩むのではなく、キャリアセンターをはじめ、ゼミの先生、家族や友人などに相談しながら、進めてください。

さて、平成二十四年度の就職支援としては、「キャリア支援科目」の充実を図りました。一年生から三年生までは、全員が共通して履修する授業科目を通じて、就職活動に対する意識付けや実践的な準備が行えるようになっていきます。また、自分の希望する進路や資格取得に応じた授業科目も増設し、将来設計がより行いやすくなっています。キャリア支援科目の中に少しでも興味や関心をもてそうな科目があれば、積極的に履修してください。

就職活動が始まれば、キャリアセンターを中心に個別対応をしていきます。平成二十三年年度の就職決定者の就職先企業を知ったきっかけを確認すると、「就職情報サイト」と「キャリアセンターの紹介・求人票」が同数でした。「キャリアセンターの活用が内定に近道」であるということが言えます。就職活動は、前述したとおり一人で悩まずにキャリアセンターを利用して有意義なものにしてください。

また、今回の卒業式には、昨年震災の影響により卒業式が催行されなかった平成二十二年年度の卒業生も出席し、これで最後となる校歌の斉唱が会場に響きました。式後には、恩師からの学位記授与を受け感謝の言葉を述べる者、悲喜こもも様々な表情が見受けられました。また、会場を移して行われ

## 学生部の活動報告

学生部長 山岡 昭吉



学生部は例年通り、学生が充実した学生生活を送れるように支援することに専念しております。

学生会・クラブ・同好会などの課外活動団体が、支障なく活動が行われるように、援助を続けています。

近年、課外活動に参加する学生が減る傾向にあります。就職活動時の入社試験面接で、学生生活について聞かれる場合、部活動を頑張ったか

どうかを重視して質問する企業が増えています。たくさんの方が活動に取り組んでいくように、より積極的な支援をしていきます。

年度当初に開催される新入生歓迎会を、昨年は東日本大震災の影響で計画停電や交通機関の混乱などにより、断念せざるを得ないことになりましたが、諸案を検討した結果、後期の一年生ガイダンス日(九月二十日)の午後に行い、学生食堂にて立食パーティ形式で新入生歓迎会を行うことができました。

今年度は、四月七日に新入生歓迎会がマザー牧場にて開催され、新入生は体験教室でも人気なジャム作りを体験

し、ジンギスカン鍋を囲みながら、新しい友人との交流を楽しんでいました。秋には、大学祭が行われます。昨年度は大学の単独開催でしたが、今年度は短期大学部と同時期に大学祭を開催することになりました。

大学祭支援は学生部の主要な業務の一つです。大きな行事が成功するように、規模・内容を充実させるべく取り組んで参ります。冬にはクリスマス会が学生会主導で開催されます。立食パーティ形式で、いろいろな催しも用意されました。昨年同様学生食堂が一杯になるような盛況な会になり、クリスマスを楽しみました。

学生指導員は、今年度で五年目になり、活動内容もより充実してきました。新入生歓迎会の他、新入生などからの様々な相談に応じ、良き先輩として親しまれています。学

# 平成23年度 卒業証書 学位記授与式 謝恩会開催

た「卒業謝恩会」では、先ほどの緊張した表情とは一変し、晴れやかな雰囲気の中、恩師の先生方を壇上へ招いての感謝の言葉、盛大な鏡割りのほか、在学生が製作したスライドショーの上映もあり、別れの悲しさを振り払うような、卒業生と先生方の笑顔が印象的でした。



平成二十三年度千葉経済大学卒業証書・学位記授与式及び卒業謝恩会が、市内ホテルにて挙行されました。

学位記授与式では、大学院(修士)六名、経済学科九十四名、経営学科一〇二名、経済学部合計二〇二名の卒業生に学位記が授与されました。

また、今回の卒業式には、昨年震災の影響により卒業式が催行されなかった平成二十二年年度の卒業生も出席し、これで最後となる校歌の斉唱が会場に響きました。式後には、恩師からの学位記授与を受け感謝の言葉を述べる者、悲喜こもも様々な表情が見受けられました。また、会場を移して行われ



生指導員の活動は、コミュニケーション能力、リーダーシップ能力の発展などの教育的効果も大きいことから、今後も充実・発展させていきたいと考えています。学生指導員に対して、奨励賞という形で表彰していることも、その一つといえるでしょう。

設置している大学が少ない、「喫煙コーナー」を本学では設けていません。残念ながらマナー違反者が時々、見受けられます。最悪の場合には、学内全面禁煙とせざるを得なくなりかねません。喫煙者には、大人としてのマナーを守る自覚を強く求めます。

最近、生活の多方面にかかわり、精神的な悩みを持つ学生が見受けられるようになり、その悩みに対応し、解消できるように、保健室やカウンセリングルームに加え、学生相談室を設けています。そこでも専門のカウンセ

ラーが丁寧な話を聞き、対応をしています。不安や悩みを抱えている人は、学生相談室を利用してください。

奨学金につきましては、日本学生支援機構(旧称・日本育英会)の他に千葉経済大学の奨学金も取り扱っています。ガイダンスや面接を行い、経済状況や成績などをもとに奨学生を決定しています。経済的な悩みを抱えている場合には、学生部もしくは学務課にお気軽にご相談ください。

このように、学生部では、教職員が一丸となって、学生が充実した大学生活を送れるように努力しております。

# 授業料等の減免制度のお知らせ

## 三、提出期間

平成二十四年六月一日(金)～六月八日(金)  
特別な理由が無い限り、期間外の申請は受理いたしません。

四、選考について  
(1) 学内規程により審査委員会にて選考する  
(2) 選考枠を超えた場合には、選考枠内で学内規程に従って選考する  
(3) 学園奨学金とは原則併用ができません

ただし、選考に漏れた場合には、学園奨学金への申請が可能のため、希望する場合には、減免申請と同時に学園奨学金の申請をしてください。

なお、詳細につきましては、事務局にお問い合わせ願います。また、申請書は事務局窓口にて配布いたします。

モデルケースによる収入限度額  
本学の減免基準により収入限度額をモデルケースにて算出いたしましたので、減免申請の目安としてください。

- 提出書類
- 提出書類
- 提出書類
- 提出書類

## モデルケース

2人世帯	父(主たる家計支持者)、本人(自宅通学)
3人世帯	父(主たる家計支持者)、母(専業主婦)、本人(自宅通学)
4人世帯	父(主たる家計支持者)、母(専業主婦)、本人(自宅通学)、公立高校生(自宅通学)
5人世帯	父(主たる家計支持者)、母(専業主婦)、本人(自宅通学)、公立高校生(自宅通学)、中学生

## モデルケースによる収入限度額目安表

	給与収入世帯総収入		自営業世帯総所得	
	半額免除	全額免除	半額免除	全額免除
2人世帯	394万円	268万円	214万円	126万円
3人世帯	434万円	290万円	242万円	141万円
4人世帯	502万円	344万円	290万円	179万円
5人世帯	551万円	380万円	324万円	204万円

(注) 給与収入は、年間の給与の支払総額(税金、社会保険料等すべてを含んだ額)で源泉徴収票の給与支払金額となります。  
自営業所得は、年間所得金額(収入金額から必要経費を差し引いた額)で確定申告の所得金額となります。

# 新任教員所感



教授 内山 隆

自分の将来につながる出会いは、このキャンパスに確実にある。今、意識できなくとも後になって気付くはずだ。

# 博物館行事

千葉経済大学地域経済博物館では、昨年度、二度の企画展示と、古文書講座を開催させていただきました。

秋には、企画展示「十八世紀イギリス啓蒙主義の世界」を本学所蔵スコットランド・イングランド貴重書展を開催しました。本学総合図書館では、経済分野を中心に、多くの貴重書を所蔵してまいります。当展では、その一部を展示することで、十八世紀イギリスで主流となっていた啓蒙



思想の濫觴について紹介しました。年明けには、企画展示「学芸員課程調査実習成果展」を開催しました。昨年度は、民俗部門の成果を大々的に取り上げた当展ですが、今年度は、歴史・考古・民俗の三部門に焦点をあて、その成果の一部である、現地で採取した拓本や寄贈いただいた海女の漁具を展示しました。

二月十八日、三月十日には、東京都公文書館専門委員・本学非常勤講師の岩橋清美先生を講師に、古文書講座を開催しました。両日で計一〇九名と多くの方々にご参加いただいた当講座では、第一回に「政治史」、第二回に「経済構造」をテーマとし、関連史料の紹介・解説をいたしました。

いずれの行事も、多くの方々の協力・ご参加によって、盛況の内に無事終えることができました。また、今年度も、昨年度同様、二度の企画展示と古文書講座を計画しております。

来館者の皆様にとって身近で学びやすい博物館を目指して、努めて参りますので、今後とも千葉経済大学地域経済博物館をよろしく願います。

# 学生懸賞論文(概要・総評)

千葉経済大学地域総合研究所

第一回千葉経済大学学生懸賞論文の審査が行われ、四名の応募者に次の各賞が贈られた。各受賞者の論文概要、審査委員会の講評は次の通り。

## 【優秀賞】

人間関係を深めることについて

君島 直

平成一三年度経済学部経済学科卒業生 君島君はコミュニケーション能力について自らが日常的に感じていた感覚を出発点とし、人間関係を「うまくやってゆく」社会的スキルを分類整理し、さらに相手の内面や心理過程の理解にかかわる対人認知、人間関係を円滑に進めるための相互作用の概念を駆使して、コミュニケーション能力なるものが如何に醸成されるものであるかを解明しようとする。



君島 直さん 山橋美芽さん 小滝学長 篠塚知啓さん

対人認知については人が他者を認識するときは「自己」な他者の特性を忠実に認識するのではなく、認知者個々人がそれぞれ自分なりの認知カテゴリーを保持しているとし、IPT(暗黙裡のパーソナリティ観)(Implicit Personality Theory)をベースにした対人認知の様相が明らかにされてゆく。

相互作用についての詳細な分析とそこで展開される社会的スキル、対人認知の動態的な様相、コミュニケーションの構造を明らかにする中で、コミュニケーション能力

の欠如なるものが当初、筆者自身が考えていたような人との関わりが少ないうえに、なくてはならない関わり方こそ問題があることを自らの「気づき」の裡に明らかにしてゆく。

## 【優秀賞】

人間の生としてのアイデンティティ

篠塚 知啓

平成一三年度経済学部経済学科卒業生 篠塚君の論文は自らの留学経験等をベースに、人間の生の営みとアイデンティティの関連について議論したものである。テイラーの議論をベースにしながらも、自らの体験を出発点とし、それに現象学的な分析を加えてゆく。アイデンティティとは「わたし」が「自分とは何たるか」を知ることであるが、そのためには他者との対話と承認が欠かせないことを明らかにしてゆく。

たちが社会的、歴史的存在であることを含むものであることが示されている。

## 【優秀賞】

「自己」と他者の「あいだ」の「居心地」の「悪さ」の「解明」

山橋 美芽

平成一三年度経済学部経済学科卒業生 山橋君は自らが日常的に感じていた「居心地の悪さ」、つまり自分の振る舞いによって、相手が不愉快に感じているであろうと想像し、ひたすら「悪い方向へ」考えることに発する「居心地の悪さ」を考察の出発点とし、日常的な人間関係において如何なることが生起しているのかを明らかにしようとする。

を投げ入れることによって初めて感じ取ることになる他者の内面「内的能産的差異」とされ、筆者を悩ませていた「居心地の悪さ」は「相手のそのつどのノエマの表現の背後に、私に対して向けられていたノエマの意味」と、私が私をどうとらえるかという「ノエマ的自己」の不一致であることが示されてゆく。



梅田一平さん

梅田君の論文は、日本における酒類事業の歴史とビール業界の現状を調査すること「ビール離れ」の真意を問い直したものである。

【今回の論文審査を終えて】 提出されたすべての論文について、参考文献、注釈、引用等は適切に行われ、章立て、テーマ設定も内容に則した適切なものであると判断でき、論文としての形式的側面は申し分のないものといえる。

梅田君の論文は、日本における酒類事業の歴史とビール業界の現状を調査すること「ビール離れ」の真意を問い直したものである。酒類における分類の仕方を調査し、ビールのジャンル別の製成数量を分析することで、「発泡酒」と「第三のビール」などを含む「ビール系飲料」全体の売上は、世間一般の通念とは違っていることを明らかにし、さらに、キリンとアサヒの両社の企業戦略とビール業界に繰り広げられた各ビール戦争を分析することで、世間一般の「ビール離れ」の主な

本年度も多くの学生諸君が論文執筆に取り組み、研究することの面白さ、醍醐味を知っていただきたと思う。本年度はさらに多くの学生の皆さんの応募を期待したい。

# トピックス 図書館



平成24年度OPAC(蔵書検索)マシン

平成二十四年度の図書館利用者への利便性向上を目指して前年度にシステムの入替えを行いました。①図書館システム機器入替えに伴い蔵書検索マシン(OPAC)を新しくしたことで検索スピードの高速化と画面が大きく見易くなりました。②二階閲覧室のレイアウト変更、利用者が資料を調べたり、資格取得のため

に勉強を快適に行えるように配置の変更をしました。③一階の開架書架が場所によって少し暗いエリアがあったので蛍光灯を設置したことで明るくなり資料探しも容易になりました。一階テーブル席で勉強している学生がいることで蛍光灯を増設し勉強がしやすい環境を整えました。④開架資料の配置換え、日本経済新聞と朝日新聞の縮刷版が別々の階に配架してあったのを一階に統合したことで移動の時間が短縮できます。

四月に新入生を迎え学内に活気が見られると同時に、学生の図書館利用も増え、静かに勉強や課題レポートを作成する光景を見る回数も多くなり、学生が快適に時間を過ごすことができるようにこれから利用者からの要望を取り入れながら改善を行っていきます。前年度より始めた「学生ブックツアー」(春と秋の二年実施)は、学生選書委員が学生の目線から読みたい図書、勉強や資格取得のため、一般教養や視野を広めるために選んだことで選書本の貸出利用が多い結果が出ています。平成二十四年度も継続して「学生ブックツアー」を開催し多くの学生に読んでいただき、本から知識を得て学力と社会で役立つ能力を修得していただけることを期待します。



平成23年秋のブックツアー

# 父母の会報

## 千葉経済大学父母の会行事の概要

○「父母の会」は、千葉経済大学学生の父母その他の保護者で組織し、大学と家庭との連絡、会員相互の連携を密にし、大学の発展に協力することを目的としています。

○「父母の会」は次の事業を行います。

- ① 大学と会員との間のコミュニケーションの充実
- ② 会員相互の親睦
- ③ 教育の充実、学生の文化・体育の活動、学生の就職、生活等に対する協力
- ④ その他必要と認められる事業

○「父母の会」の役員は、会員の中から互選された理事で運営されます。理事は、五〇名以内で一年十名程度選出しております。任期は、一年ですが特段の事情がない限り再任され四年間お願いしています。



理事の中から会長、副会長二、三名、監事二名を選出します。○会長経験者等を顧問に委嘱してあります。○大学側の代表として高屋教授に顧問をお願いしています。

また、学長の同意を得て、会の事務を大学事務局(学務課)に委嘱しています。○「父母の会」の主な年間行事は次のとおりです。

① 定期総会  
総会は、原則として毎年五月第二土曜日に開催し、予算、決算、役員の出選等を行います。また、大学の現状等について話し合うとともに、学業成績、就職状況、学生生活等について教員と会員との個別面談をする機会を設けています。

② 理事会  
理事会は、年間三回開催し、会の運営、行事等について協議、意見交換等を行います。開催時期は、五月(総会前)、十一月(大学祭当日)、三月の予定です。

③ 地域懇談会  
学生生活の充実を図るため毎年、後期授業開始直後に会員の皆様と大学の現状及び学生の就学状況等について懇談する機会として地域懇談会を開催しています。個別面談及び教職員との懇談会を実施し、多くの会員が参加しております。○大学新聞・千葉経済大学父母用ハンドブック  
大学新聞は、同窓会と協力

## 平成24年度 学生食堂イベントの実施について (父母の会協賛)

期 間：平成24年4月1日(日)～平成25年3月31日(日)  
＜実施月：4月～7月、10月～1月(8ヶ月)＞

場 所：千葉経済大学食堂(エステリア)

### 内 容

#### 【毎日実施する固定イベント】

- カフェタイム営業：13時～16時
- コーヒー、紅茶など ¥50～ ¥100
- コーヒーセット(お菓子付) ¥150～

#### 【毎週実施するイベント】<その週の1日のみ実施>

- 第1週：ご飯お代わり自由
- 第2週：豚汁サービス
- 第3週：麺類温泉卵サービス
- 第4週：カレー一品サービス

#### 【月に実施するイベント】<その月の1日若しくは1週間実施>

- 4月：サラダバー ¥100で取り放題
- 5月：カレー祭り(各国のカレーを販売及び投票)
- 6月：デザート強化月間
- 7月：冷麺祭り(新作冷麺販売及び投票)
- 10月：サイコロステーキ定食を¥400で販売
- 11月：丼祭り(新作丼販売及び投票)
- 12月：チキンステーキ定食を¥400で販売
- 1月：食事診断(管理栄養士による指導)

# 同窓会報

## 同窓会会長挨拶

鹿島 富士夫



同窓会会員の皆様、いつもお世話になっております、会長の鹿島でございます。おかげさまで今年、同窓会も発足して二十周年を、無事迎えることができました。これも会員の皆様のおかげであると、感謝しております。本学の同窓会は私達第一期生の卒業と共に誕生し、今日に至ったのでありますが、最初は会員数が少なく、また会員の皆様もそれぞれ事情があ

り、役員会や総会にもあまり参加される方が少ないという、厳しい状況下にあります。初代佐久間強学長に参加者が少ないと、この新聞でも随分心配をされたお言葉を、書いていただいた事がございました。会長として誠に申し訳ないかと、反省しております。私が会長を引き受けるに当たり、しばらくの間はこういった状況でも仕方ないだろうとは、考えておりました。先にも申し上げました通り、会員数が少ないこと、運営のノウハウもないことなどがあげられますが、やはり内心辛いものがありました。このところ会員の数が増えたので、総会も理事会も参加する人が徐々に増えてきたことは、私としてはほっとしているところであります。更に参加する会員の数が増えればと思っております。事務局の方も知恵を絞って行っておりますので、どうか会員の皆様、かつての教職員の方々も是非、総会に足を運んでいただきたい。そしてその時だけ、昔に戻り、楽しい時間を過ごして貰えればと考えております。この駄文をお読みになれた会員の皆様にも、総会に足を運んでいただければ、会長としてこれほど嬉しいことはありません。また大学祭にも来ていただき、現在の母校の状況を見て、ご意見を賜れば幸いに存じます。最後にになりましたが、同窓会は本学の発展に寄与できる卒業生の機関であると私は信じています。これからも会員の皆様の協力で、千葉経済大学が益々発展していくこと祈念し、行動して行きましょう。

## 卒業生からのメッセージ 学生生活と就職活動について

平成二十四年三月経営学科卒業 梅田 亮



私は千葉経済大学を卒業し、株式会社マツモトキヨシに就職した梅田 亮と申します。私が学生生活と就職活動をどのように行ってきたかについて簡単に説明していきます。まず、学生生活についてと、大切なことは二つです。一つ目は自己責任、二つ目は時間を有効に使うことです。一つ目の自己責任については、大学生はすべての行動に対して責任が伴うということが多いです。例えば、大学の講義で言えば履修するのは自分自身なので何をいつ入れても自由です。ただ、その自由の裏には責任というものがあります。起きなくて授業に出席できず、単位が取れなかったら……。それも自己責任です。高校生までは先生方が警告してくれていたかもしれませんが、もう大

## 本学で 献血を 実施しました!

四月十二日(木)、本学にて、本学及び日本赤十字並びに千葉中央ライオンズクラブの共催で、献血活動を行いました。

当日は晴天であったこともあり、本学前庭の図書館前に設置された献血コーナーは、献

血をする教職員、学生、地域の方々で賑わいました。

以上、私から学生生活、就職活動についてのアドバイスを。少しでも参考になったらいいなと思います。

# 学友会執行部について

## 学友会執行部

学友会執行部とは、高校でいう生徒会の様な団体です。四月末に行う学生総会によって学生から承認され活動を行っています。

昨年度は、クラブ勧誘、東日本大震災への募金活動、学生総会、予算折衝、大学祭のお手伝い、クリスマスパーティー、機関誌作成を行いました。また、九月には学生指導員と共同で一年生の歓迎会を開き、企画立案や当日の運営を行いました。

クラブ勧誘では、入学式終了後と四月五日の二回行いました。看板の設置やポスターの掲示、チラシの配布等を行い、どのクラブも積極的に新入生の勧誘を行いました。

募金活動では、お昼の時にエステリアと校内を歩き回っての募金活動を行いました。教職員や学生の協力により日本赤十字社へ義援金を送ることが出来ました。

学生総会では、前年度の会計報告、今年度の予算案と学友会執行部役員改選の承認を行いました。

予算折衝では、各クラブから提出してもらった書類を元



に、学友会執行部室にて各クラブの代表者と学友会執行部の担当者で話し合いを行い配分を決めました。

歓迎会では、夏休み中から学生指導員と話し合いを重ね、一年生に楽しんでもらえるような歓迎会を作り上げました。当日も共に運営を行いました。

大学祭では、大学祭実行委員会の方々と共に企画立案や当日の運営を行いました。今年度は十一月十日(土)・十一日(日)に行うのでまた共に協力して行いたいと思います。

クリスマスパーティーは、三年ぶりの開催となり、私たちの代では初の開催となりました。過去の資料を見ながらの手探りな状況で行いましたが、大盛況で終わることが出来たので良かったです。

機関誌作成は各クラブの紹介をメインに作り上げ、新入生に配布しました。

今年度も昨年度同様、様々なイベントを行います。学生の方々の協力が必要なものばかりですので、ご協力お願いします。

# 新入生歓迎会実施

## 学生指導員 大澤 祥平

新入生歓迎会でできた友達があっても大切な友達の一入といふ方も多いと思います。昨年はマザー牧場には行けなかったのですが、今年はいくことが出来ました。私たち学生指導員メンバーも担当のバスに乗車し新入生の様子をうかがっていました。

バスの中では私たち指導員と職員の方の自己紹介や部活動紹介のビデオを見ているうちにマザー牧場に到着しました。

ついてすぐにジャム作りを行いバスの中は一変、みんな楽しそうにジャム作りをしていました。楽しんでもらえないか不安でしたがその様子を見られてよかったです。

その後、自由行動になりそれぞれアイスを食べたり、動物を見たり、友達との写真を撮ったりする様子はとても楽しそうでした。昼食は屋内で



バーベキューを行いその時も笑顔が絶えませんでした。その後、バスの乗車時間までお土産を買ったり、自由行動の時に回れなかったところに行っていました。三時頃バスに乗車して大学に帰ってきました。

学生指導員の活動は、点呼をとる等、新入生がコミュニケーションをとるサポートをしました。初めはうまくサポートできるか不安でしたが、新入生の楽しそうな笑顔を見ることができて安心しました。大きなミスもなく無事に終わることができて良かったです。



# 柔道同好会について



こんにちは。僕たち柔道同好会は現在、二年生四人、三年生一人の計五人で活動を行っています。主な活動としては、毎週水曜日、午後四時三十分より、大学の体育館まで練習を行っています。

また、付属高校の道場や、周辺の他大学(千葉工大、敬愛大学など)を訪ねて練習を行うこともあります。そして、日頃の練習の成果を発揮する場として、参加可能な大会などがあれば積極的に参加を目指しています。

柔道同好会は、去年新しくできたばかりの同好会です。そのため、まだ部員も少なく、設備・用具が充実していないのが現状です。ですが、少ないメンバーがゆえに結束力は

他の部活以上にあると思えます。毎週の練習も、中身の充実した練習になるように工夫しています。

練習中はみんな真剣に取り組んでいます。練習以外のときは一緒に昼食をとったり、雑談をしたりと和気あいあいとした雰囲気です。今年度は、同好会のメンバーでどこかに遊びに出かけようという案も出ています。

柔道は、心身共に鍛えることのできるスポーツです。受身を身につけることで怪我をしにくくなり、また、試合での礼儀作法は実生活でも生かすことができます。現在のメンバーは全員段位所有

者ですが、初心者・未経験者の入部も大歓迎です。この記事を読んで、少しでも柔道に興味を持ってくれた方は、いつでも練習の見学に来てください。

柔道同好会メンバー一同、心からお待ちしております。

柔道同好会では、去年新しくできたばかりの同好会です。そのため、まだ部員も少なく、設備・用具が充実していないのが現状です。ですが、少ないメンバーがゆえに結束力は



# オープンキャンパス 研究部 活動報告

オープンキャンパス研究部は、昨年度にできた新しい部活動であり、現在二十名の部員(四年二名、三年六名、二年六名、一年六名)で活動しています。本学のオープンキャンパスをより良いものにするため、活動を行っています。

部員同士の仲がよく、笑いの絶えない部活ですが、活動中は、常に真剣に取り組んでいます。

社会に出て通用する人間になることを最終目標とし、社会人として活躍されている卒業生の方々にも指導して頂いています。

主な活動は、年八回行われているオープンキャンパス当日、駅から大学までの誘導や、プログラム運営などです。参加者の方々楽しんでいただけるよう、大学の施設や部

活動などの知識を身につけ、学内見学の練習を、授業の合間や放課後に行うなど、日々活動しています。



その他の活動として、昨年度は初の大学祭出店と、合宿(夏・冬)を経験しました。

大学祭では、『じゃがバター』を販売し、ステージ上でのイベントにも参加した結果、大学祭全体を盛り上げ、無事に完売

することができ、売上は東日本大震災義援金として全額寄付しました。

合宿では、コテージを借りて、グループディスカッションを行ったり、外で体を動かしたりし、部員同士のコミュニケーションがより一層深まりました。

オープンキャンパス研究部は学内・学外と活発に活動している部活です。

もし興味を持った学生の方がいらしたら、気軽に部室に足をお運びください。

# 簿記検定合格を目指して

## 経済学部 経済学科 3年 影山 翔一



こんにちは、千葉経済大学経済学部経営学科三年の影山翔一です。私が簿記を勉強し始めたのは、高校に入学してからです。高校では商業科だったので、簿記を中心に電卓の打ち方やパソコンのワード、エクセル等を教わっていました。高校の時に全商簿記

の総合一級を取得して、大学に入ってからには日商簿記の検定に挑戦しています。初級簿記などの授業をとって基本的なことを勉強しました。次に共通特別講義で試験形式の総合問題を解いて勉強し、自宅でも過去問題を解いて勉強していきました。その努力もあり、今は日商簿記の二級まで取得することができました。そして今度は日商簿記一級を取得するために、共通特別講義で商業簿記と工業簿記を一週間に二回に分けて勉強しています。共通特別講

義では級ごとに分かれて勉強して、先生と先輩方から簿記について詳しく教えていただいています。渡された問題を自宅で作ってき、そこでわからなかったところを共通特別講義の授業で質問するという形で勉強しています。日商簿記一級については難しいところが多くありなかなか勉強が進まないこともありましたが、わからないところについて先生や先輩に納得いくまで進んでいきました。先輩方も頑張ってきたように自分も商業簿記一級を合格できるように努力し、先輩の質問に対して答えられるような先輩になれるように頑張りたいと思います。

## 平成25年度 入試案内

入試区分	募集人員	出願期間	試験日	判定会議日	合否通知発送日	入学手続締切日	
A O 入試	一般	A日程	9月 1日(土)～9月6日(木)	9月 9日(日)	同左	9月10日(月)	9月24日(月)
		B日程	9月28日(金)～10月3日(水)	10月 8日(月) 体育の日	同左	10月 9日(火)	10月22日(月)
		C日程	11月 9日(金)～11月14日(水)	11月17日(土)	同左	11月19日(月)	12月 3日(月)
		D日程	12月14日(金)～12月19日(水)	12月22日(土)	同左	12月23日(日) 天皇誕生日	1月 7日(月)
		E日程	1月18日(金)～1月23日(水)	1月26日(土)	同左	1月28日(月)	2月12日(火)
		F日程	3月 8日(金)～3月12日(火)	3月14日(木)	同左	3月15日(金)	3月22日(金)
		スポーツ・文化	9月28日(金)～10月3日(水)	10月 8日(月) 体育の日	同左	10月 9日(火)	10月22日(月)
附属高校推薦入試	15	10月17日(水)～10月25日(木)	11月 3日(土) 文化の日	同左	11月 5日(月)	11月14日(水)	
指定校推薦入試	50	10月18日(木)～10月31日(水)	11月 3日(土) 文化の日	同左	11月 5日(月)	11月19日(月)	
公募制推薦入試	10	10月18日(木)～10月31日(水)	11月 3日(土) 文化の日	同左	11月 5日(月)	11月19日(月)	
商業科特別推薦入試	10	10月18日(木)～10月31日(水)	11月 3日(土) 文化の日	同左	11月 5日(月)	11月19日(月)	
一般入試	A日程	65	郵：1月15日(火)～1月25日(金) 窓：1月24日(木)、25日(金)	2月 1日(金) 2月 2日(土)	2月 4日(月)	2月 5日(火)	2月15日(金)
	B日程	10	郵：2月12日(火)～2月18日(月) 窓：2月15日(金)、18日(月)	2月21日(木)	同左	2月22日(金)	3月 1日(金)
	C日程	10	郵：2月26日(火)～3月 4日(月) 窓：3月 4日(月)、5日(火)	3月 7日(木)	同左	3月 8日(金)	3月15日(金)
附属高校特別推薦入試	若干名	2月12日(火)～2月18日(月)	2月21日(木)	同左	2月22日(金)	3月 1日(金)	
社会人入試	A日程	若干名	12月14日(金)～12月19日(水)	12月22日(土)	同左	12月23日(日) 天皇誕生日	1月 7日(月)
	B日程	若干名	2月12日(火)～2月18日(月)	2月21日(木)	同左	2月22日(金)	3月 1日(金)
帰国子女入試	若干名	2月12日(火)～2月18日(月)	2月21日(木)	同左	2月22日(金)	3月 1日(金)	
編入学入試 (2・3年次)	A日程	若干名	11月 9日(金)～11月14日(水)	11月17日(土)	同左	11月19日(月)	12月 3日(月)
	B日程	若干名	2月12日(火)～2月18日(月)	2月21日(木)	同左	2月22日(金)	3月 1日(金)
特別編入学入試 (平成26年度)	若干名	平成25年 4月 2日(火)	平成25年 4月 4日(木)	同左	平成25年 4月 5日(金)	平成25年 4月30日(火)	
大学院入試	A日程	10	9月28日(金)～10月 3日(水)	10月 8日(月) 体育の日	同左	10月 9日(火)	10月22日(月)
	B日程		1月18日(金)～1月23日(水)	1月26日(土)	同左	1月28日(月)	2月12日(火)
	C日程		2月26日(火)～3月 4日(月)	3月 7日(木)	同左	3月 8日(金)	3月15日(金)

## 学内施設の改修

大学では、順次施設の改修と設備のリニューアルを行っています。

本学の学習環境の良さを、施設の維持管理については、日頃学生やオープンキャンパス時のご意見等でも「他大学に比べてきれい」と高評価をいただいています。

○キャリアセンター改修  
大学一号館内にあるキャリアセンターは大学・短大の学

生が就職相談に訪れます。この四月からの就職活動・相談に備え、春季休業中に模様替えを行い壁面及び床面の改修を行いました。

キャリアセンターはカウンターを低くし、座って対面式で相談できるようにしており、このたびの改修で室内の雰囲気も明るくなり、さらに学生も相談に訪れやすくなりました。

○学外校地改修  
本学は西千葉キャンパスから離れた場所に「小間子野球練習場」と「若松ゴルフ練習場」を有しています。これらはおもにクラブ活動で使用されていますが、小間子野球練習場には練習する学生の安全を図るため外周支柱へ衝突防護マットの取り付けを行いました。

また、若松ゴルフ練習場についても老朽化していた部室の屋根の葺き替え、防球ネットの改修を行いました。



## 平成24年度 オープンキャンパス日程

回数	開催日	備 考
第1回	5月26日(土)	A O入試 (A日程) への志願には、第1回～第6回のいずれかのうち、最低1回の参加が条件となります。
第2回	6月23日(土)	
第3回	7月 7日(土)	
第4回	7月21日(土)	
第5回	8月 4日(土)	
第6回	8月18日(土)	
第7回	8月25日(土)	A O入試 (B日程) への志願には、第6回～第8回のいずれかのうち、最低1回の参加が条件となります。
第8回	9月15日(土)	

※開催時間 10:00～12:30

## TBSラジオ(AM954)にて オリジナルCM オンエア中!

本学オリジナルCMを下記の番組内でオンエアしています。是非、チェックしてください!



期間：4/8(日)～9/30(日)の毎週日曜日  
時間：11:50(交通情報)



## 新視聴覚設備の拡充

目覚ましい情報化社会の到来に伴い、本学においても視聴覚機器を用いた授業が行われています。

平成二十三年度では六十一、三％の授業で視聴覚機器利用をした授業が行われています。

そのため、従来視聴覚機器が導入されていなかった小規模教室(一号館三〇八、三〇九、四〇五、四〇八、四〇九)にも機器の導入を行い、教育方法の多様化に対応出来るよう視聴覚機器の整備を図りました。



今回の導入により二一〇一教室以外全ての教室において、視聴覚機器の導入が完了しました。

本学では、建学の精神のもと、これからも新しい時代にふさわしいキャンパスの整備・充実に積極的に取り組んでいきます。



## 人事異動

- 【教員】
- 退職 (3月31日付)
    - ・安東 誠一 教授 (4月1日付 名誉教授)
  - 採用 (4月1日付)
    - ・内山 隆 教授
  - 昇任 (4月1日付)
    - ・奥貫 泰正 教授
    - ・中島 剛 准教授
  - 退職 (平成24年3月31日付)
    - ・菅佐原昇三 大学・短期大学部事務局 キャリアセンター嘱託
  - 採用 (平成23年12月1日付)
    - ・鈴木 智志 大学・短期大学部事務局 大学学務課 (4月1日付)
    - ・森 裕子 大学・短期大学部事務局 大学学務課 (4月1日付)
    - ・小石まさよ 大学・短期大学部事務局 キャリアセンター参与(嘱託)
  - 昇任 (4月1日付)
    - ・申山 寿 学園事務局(法人・大学・短期大学部) 情報企画監付係長
  - 配置換 (4月11日付)
    - ・品田 静香 法人事務局会計課